

Familia Comboniana

NOTICIERO MENSUAL DE LOS MISIONEROS COMBONIANOS DEL CORAZÓN DE JESÚS

822

Octubre 2023

SOLEMNIDAD DE SAN DANIEL COMBONI 10 DE OCTUBRE 2023



DIRECCIÓN GENERAL

NOTAS GENERALES DE LA 20ª CONSULTA

Nombramientos

El Consejo General ha nombrado al P. Martín Vargas Francisco José superior del escolasticado de Granada a partir del 1 de octubre de 2023. El CG desea al P. Martín Vargas un fructífero trabajo, al mismo tiempo que agradece al P. Román Medina José Luis su servicio en Granada como superior y formador, y le desea un fructífero trabajo misionero.

Elección de los Hermanos continentales

El Consejo General recibió el resultado del proceso de elección del punto de contacto continental para los Hermanos a nivel continental América/Asia y ASCAF. Por lo tanto, los cuatro Hermanos que son las personas de contacto en la Asamblea de Superiores de Circunscripción de los continentes son:

- ASCAF - Hno. Abotsi Koffi Afunonemu (Pascal);
- APDESAM - Hno. Ngunza Mboma Gédéon;
- América/Asia - Hno. Dimanche Godfroy-Abel;
- Europa - Hno. Basinski Tomasz.

El CG acompaña a los elegidos en este servicio de animación de los Hermanos del Continente/Subcontinente y los anima a seguir reflexionando sobre el ministerio específico de los Hermanos Combonianos en los diferentes contextos en los que desarrollamos nuestra misión.

Carta sobre las contribuciones extraordinarias

Como es tradición, el CG ha vuelto a solicitar este año una contribución extraordinaria para financiar las actividades previstas por los distintos sectores y circunscripciones del Instituto. Desgraciadamente, en los últimos años se ha producido una disminución significativa de las contribuciones extraordinarias. Sólo 7 de las 27 circunscripciones han respondido a la llamada a la cooperación. Somos conscientes de los tiempos difíciles que atravesamos y de las muchas incertidumbres que nos depara el futuro, especialmente en el ámbito económico. Pero precisamente por ello, estamos llamados a vivir una solidaridad responsable como vector para salir de la crisis y capaz de hacernos rediseñar el futuro, teniendo el "bien común" como criterio de acción positiva y activa, implicando la responsabilidad de todos.

Sínodo

La 16ª Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos tendrá lugar en dos sesiones, con un año de intervalo: la primera del 4 al 29 de octubre de 2023, la segunda en octubre de 2024.

El proceso de este XVI Sínodo comenzó en octubre de 2021 sobre el tema "Por una Iglesia sinodal: comunión, participación, misión". Desde entonces, ha habido mucha escucha, diálogo y reflexión sobre lo que significa ser una "Iglesia sinodal". Este proceso, concebido desde el principio como altamente dinámico, ha pretendido implicar a todos, escuchando el *sensus fidelium*, la voz viva de la Iglesia universal, en un enorme esfuerzo por consultar a todo el Pueblo de Dios. Ha sido un ejercicio de sinodalidad en comunión universal, a la escucha de las Iglesias, comunidades, grupos, movimientos e individuos como lugares en los que actúa el Espíritu Santo. El proceso no ha terminado: es el mismo Espíritu, que guía y acompaña incesantemente a la Iglesia a través de los tiempos, el que sigue hablando a través de la historia y la cultura y la fe de cada pueblo y nación.

El CG agradece a todos los cohermanos que han participado junto con las comunidades vivas con las que caminan; agradece también a los cohermanos que participan en la Asamblea sinodal.

Invita a todo el Instituto a "vivir" con atención la Asamblea sinodal y a experimentarla como un acontecimiento verdaderamente misionero: sintámonos unidos para apoyar con la oración este acontecimiento, con la esperanza de que sea un verdadero *kairós* para toda la Iglesia misionera.

Plan sexenal

El GC da las gracias a las circunscripciones que ya han enviado sus proyectos de planes sexenales. Recuerda a las demás circunscripciones que los proyectos de planes sexenales deben llegar a Roma antes de finales de noviembre -dirigidos a la dirección de correo electrónico del Secretario General- para ser examinados en la consulta de diciembre y devueltos a las circunscripciones para su aprobación por sus respectivos Consejos y para su aplicación. El Secretario General se encargará de distribuir el material que reciba a los secretariados y a los demás miembros de la Dirección General.

Calendario de las próximas visitas del CG

P. Luigi Codianni

► 16-19 octubre: visita a Graz (con el Secretario General de la Formación)

- ▶ 26 octubre-3 noviembre: Lisboa (Encuentro de los provinciales de Europa)
- ▶ 12-24 noviembre: visita a Malawi/Zambia (con P. Domingues)

P. David Domingues

- ▶ 3-6 octubre: Chicago, visita a la comunidad formativa y otras cosas
- ▶ 6-28 octubre: visita a México
- ▶ 12-24 noviembre: visita a Malawi/Zambia (con P. Codianni)

Hno. Alberto Lamana

- ▶ 1-17 octubre: visita a México
- ▶ 1-10 noviembre: visita a Egipto (con P. Sindjalim)

P. Elias Sindjalim

- ▶ 12-27 octubre: visita al Congo
- ▶ 1-10 noviembre: visita al Egipto (con el Hno. Lamana)

Profesiones perpetuas

Sc. Jacob Muia Nzomo (KE)	Kacheliba (KE)	23.09.2023
Sc. Mutinda Joshua Musyoki (KE)	Kacheliba (KE)	23.09.2023

Ordenaciones

P. Mugerwa John Bosco	Bujumbura-Hoima (UG)	02.09.2023
-----------------------	----------------------	------------

Obra del Redentor

Octubre 01 – 07 RCA 08 – 15 TCH 16 – 31 RSA
 Noviembre 01 – 15 SS 16 – 30 T

Intencions para la oración

Octubre

Que el camino sinodal de comunión, participación y misión que estamos celebrando nos implique como Iglesia, para que sea realmente la casa de todos. Que el soplo del Espíritu mantenga vivas a las comunidades en su camino pastoral y misionero.

Oremos.

Noviembre

Para que el recuerdo de nuestros hermanos, antepasados, amigos y parientes difuntos nos haga más conscientes del atractivo de la comunión de los santos, como anticipo de la alegría que nos espera. *Oremos.*

Calendario litúrgico comboniano

OCTUBRE

1	Santa Teresa del Niño Jesús, virgen y doctora de la Iglesia	Patrona de las misiones	Fiesta
10	San Daniel Comboni, obispo	Fundador de la Familia comboniana	Solemnidad
20	Beatos David Okelo e Gildo Irwa	Mártires	Memoria opcional. Norte de Uganda

NOVIEMBRE

Commemoración de los hermanos, familiares y bienhechores difuntos	Fecha a establecer
-------------------------------------------------------------------	--------------------

Fechas significativas

OCTUBRE

12	Nuestra Señora Aparecida	Brasil
16	Santa Margarita María Alacoque, virgen	En todas partes
19	Santos Juan de Brébeuf e Isaac Jogues, sacerdotes, y compañeros mártires	NAP (USA y Canada)

NOVIEMBRE

21	Nuestra Señora del Quinche	Ecuador
----	----------------------------	---------

LA GRAN INTUICIÓN DE COMBONI ESCUCHADA EN EL VATICANO

Catequesis del Papa sobre San Daniel Comboni

En su audiencia general del miércoles 20 de septiembre, el Papa Francisco, en la catequesis que ha elegido dirigir en este período sobre la pasión por la evangelización, recordó la figura de San Daniel Comboni.

Citando algunas de sus frases más significativas y conocidas, destacó cómo eran la expresión de "una persona enamorada de Dios y de los hermanos y hermanas a los que servía en la misión", sobre los que no se cansaba de recordar que "también por ellos Jesucristo sufrió y murió". Y a ellos -los africanos- se dirigía así: "El más feliz de mis días será cuando pueda dar la vida por vosotros", dijo el Papa, subrayando que "Comboni afirmó esto en un contexto caracterizado por el horror de la esclavitud, de la que fue testigo". La esclavitud 'cosifica' al hombre, cuyo valor se reduce a ser útil a alguien o a algo. Pero Jesús, Dios hecho hombre, elevó la dignidad de todo ser humano y desenmascaró la falsedad de la esclavitud. Comboni, a la luz de Cristo, tomó conciencia del mal de la esclavitud; comprendió también que la esclavitud social tiene sus raíces en una esclavitud más profunda, la del corazón, la del pecado, de la que el Señor nos libera. Por eso, como cristianos, estamos llamados a luchar contra todas las formas de esclavitud. Por desgracia, la esclavitud, como el colonialismo, no es cosa del pasado. En el África tan amada por Comboni, hoy desgarrada por numerosos conflictos, después del político, se ha desencadenado "un 'colonialismo económico' igualmente esclavizante (...). Es un drama ante el que el mundo económicamente más avanzado cierra a menudo los ojos, los oídos y la boca. Por eso renuevo mi llamamiento: "Dejad de asfixiar a África: no es una mina que explotar ni una tierra que saquear" (Encuentro con las Autoridades, Kinshasa, 31 de enero de 2023)".

Resumiendo la vida misionera de Comboni, Francisco dijo: "Después de un período inicial en África, tuvo que dejar la misión por razones de salud. Demasiados misioneros habían muerto tras contraer enfermedades, por falta de conocimiento de la realidad local. Sin embargo, si otros abandonaban África, no así Comboni. Tras un tiempo de discernimiento, sintió que el Señor le inspiraba un nuevo modo de evangelizar, que resumió en estas palabras: "Salvar África con África" (Escritos, 2741s). Fue una intuición poderosa que ayudó a renovar el compromiso misionero: las personas evangelizadas no eran sólo "objetos", sino "sujetos" de la misión". "La gran pasión misionera de Comboni, sin embargo -recordó el Papa Francisco-, no fue ante todo fruto de un compromiso humano: no lo impulsó su coraje ni lo motivaron sólo valores importantes, como la libertad, la justicia y la paz; su celo nació de la alegría del Evangelio, se inspiró en el amor de Cristo ¡y llevó al amor a Cristo!".

BRASIL

Laicos en acción: “Corazones ardientes, pies en camino” (cfr Lc 24,32-33)

La ciudad de Balsas, en el estado de Maranhão, en Brasil, hospedó el 2º Encuentro Regional de los Grupos de Espiritualidad Comboniana, conocidos como GEC. Han participado en el encuentro los representantes de los GEC de Piquiá, Timon, São Luís y Balsas. También estaba presente el P. Raimundo Nonato Rocha dos Santos, Provincial de los Misioneros Combonianos de Brasil. El encuentro se realizó en el Centro de Formación Nuestra Señora de Guadalupe el 16 y 17 de septiembre.

Los Grupos de Espiritualidad Comboniana existen en Brasil desde 2016: son grupos de laicos identificados con el carisma y la espiritualidad de San Daniel Comboni; inspirados en este carisma, tratan de desempeñar actividades pastorales, sociales, de animación misionera y de apoyo a la misión comboniana.

Los dos días del encuentro en Balsas han ofrecido a los GEC momentos de espiritualidad y de formación misionera, de convivencia y de renovación de su compromiso misionero. Por otra parte, los participantes se unieron a la diócesis de Balsas para celebrar el triduo en memoria de Mons. Franco Masserdotti, misionero comboniano y obispo de Balsas, muerto hace 17 años en un accidente de tráfico.

Actualmente, son 14 los Grupos de Espiritualidad Comboniana en Brasil. En el Maranhão, están presentes en Balsas, Pastos Bons, Timon, São Luís e Piquiá. Cada grupo se reúne regularmente en el propio territorio y juntos promueven un encuentro regional cada dos años. El próximo encuentro será en julio de 2025 en Piquiá, municipio de Açailândia.

Daniel, siervo de los esclavos

En el 20º aniversario de la canonización de nuestro Fundador, el padre comboniano Enzo Santângelo, en su reciente libro (el 80º), presenta a San Daniel Comboni, que narra en primera persona pasajes de la historia de su misión. Aunque en el siglo XIX evangelizar el continente africano se consideraba una empresa imposible, Comboni, proclamando la misión como esencia del cristianismo, sacudió a la Iglesia con su ardor misionero, sin hacer caso de críticas, calumnias, privaciones y persecuciones. Fatalismo, sufrimiento y esclavitud constituían el destino impuesto a los negros por la codicia de los blancos. Movidio a compasión por la condición miserable en la que vivían muchos pueblos africanos, Comboni dedicó su corta vida (¡apenas 50 años!) a acudir en su ayuda, romper las

cadenas de la esclavitud y formarlos para que fueran protagonistas de su propia historia.

"Salvar África con África". Este es el grito de guerra con el que Comboni inició su camino misionero y apostólico. En muchas cartas describe el destino de hombres y mujeres indefensos que, arrancados de sus chozas, son arrastrados a las costas orientales de África, para ser embarcados en abominables buques negreros, con destino a un destino monstruoso de sufrimiento, esclavitud, explotación y muerte.

El libro presenta a Daniel Comboni describiendo el continente africano con sus costumbres, la fauna y la flora con su belleza, las tradiciones, el terror del desierto y todo el potencial humano africano de aquella época. Es la descripción de un gran escritor, rico en detalles y espiritualidad, especialmente cuando visitó Tierra Santa. La herencia dejada por Comboni a todos los que se inspiran en su carisma es anunciar la Buena Nueva, ayudar a las etnias más pobres y abandonadas de la tierra allí donde se encuentren, "defender y preservar la naturaleza", y "dar la vida, como Cristo la dio". ¡Es el nuevo profetismo!

Asamblea de Animación Misionera de la Familia Comboniana

Los miembros de la Familia Comboniana presentes en Brasil se reunieron en asamblea en septiembre de 2023, en la casa provincial de São Paulo. Estuvieron presentes algunas Hermanas Misioneras Combonianas, Misioneros Combonianos, Laicos Misioneros Combonianos y representantes de los Grupos de Espiritualidad Comboniana.

Fueron días hermosos, vividos en familia, con momentos de espiritualidad, compartiendo el trabajo de animación misionera y vocacional, evaluando y revisando el Plan de Acompañamiento Vocacional y planificando el trabajo para el próximo año.

Los participantes también tuvieron un momento formativo sobre el tema "La animación vocacional en el contexto actual, el mapa vocacional, dónde enfocar las energías y las acciones", conducido por Mons. Juarez Albino Destro, Rogacionista, Obispo Auxiliar de la Arquidiócesis de Porto Alegre. (*Padre Raimundo Nonato Rocha dos Santos, mccj*)

SUDÁN

Sudán - Información actualizada sobre la guerra

La guerra que estalló el 15 de abril entre el ejército regular y las Fuerzas de Apoyo Rápido sigue devastando Sudán. Según fuentes internacionales, si se suman a los millones de desplazados que había en el país antes de la guerra los 5 millones desplazados por el conflicto actual, Sudán es

la nación con mayor número de desplazados del mundo: ¡más de 7 millones!

Tres de nuestras seis comunidades en Sudán han sido abandonadas temporalmente, muy a nuestro pesar, ya que se encuentran entre las comunidades más antiguas del Instituto, remontándose a la época en que nuestros primeros hermanos regresaron a Jartum y Omdurman tras la Mahdiyyah (1881-1898).

Líbano – Nuevos desarrollos de la comunidad formativa

La comunidad formativa "Padre Daniel Sorur" del Líbano se ha instalado en Maad, a unos 30 km al norte de Beirut. Para comenzar el nuevo año de formación, los escolásticos, junto con su formador y el superior provincial de la EGSD, han pasado unos días de retiro, entre otras cosas reflexionando sobre los escritos del padre Daniel Sorur, uno de los pocos jóvenes sudaneses liberados de la esclavitud por san Daniel Comboni y que más tarde llegó a ser sacerdote. La figura del padre Daniel Sorur es significativa para la nueva casa de formación porque, después de algunos años en Roma, completó su formación en El Cairo y Beirut.

Egipto – Formación permanente para los ecónomos

Una decena de hermanos de Egipto participaron en un taller de contabilidad de tres días. El taller se celebró en el Centro de Estudios Árabes "Dar Comboni" del 25 al 27 de septiembre, con la inestimable ayuda de Mons. Claudio Lurati, Vicario Apostólico de Alejandría, Egipto, que compartió con el grupo el rico material que ya había compartido con los escolásticos y otros hermanos cuando era Ecónomo General. El taller fue muy valioso, porque se celebró en un momento en el que la Provincia está intentando normalizar ciertas prácticas de contabilidad e información, con el fin de estandarizar cada vez más las cuentas.

KENIA

Nuevas profesiones y ordenaciones

El viernes 25 de agosto, en la parroquia de Cristo Rey, en Lokichar, diócesis de Lodwar, dos misioneros combonianos, Joseph Etabo Lopeyok y Tob Emmanuel Got, fueron ordenados sacerdote y diácono respectivamente por Mons. John Mbinda, obispo de Lodwar, en una ceremonia llena de color y a la que asistieron numerosos cristianos venidos de toda Kenia.

En su homilía, Mons. Mbinda subrayó la centralidad de la oración en la vida de un ministro ordenado: "La oración es vuestra fuerza contra el

adversario. No os olvidéis de rezar. Si permanecéis siempre en oración, no caeréis".

Los líderes políticos de Turkana meridional también estuvieron presentes en el acto. El parlamentario de la zona reconoció los servicios cruciales que la Iglesia católica presta a la población de Turkana, y se comprometió a seguir trabajando a su lado.

Los misioneros combonianos llevan trabajando en la diócesis de Lodwar desde 1975, prestando servicio durante muchos años en Katilu y Lokori. Hoy trabajan en las parroquias de Nakwamekwi y Lokichar. Siempre se han distinguido en el ministerio de la primera evangelización, la construcción y gestión de escuelas, la perforación de pozos y las actividades de animación misionera.

El P. Joseph es el primer comboniano de Turkana. Originario de Lokichar, hizo el pre-postulantado en Huruma (Nairobi) de 2011 a 2012 y luego entró en el postulantado en Ongata Rongai. En 2015, fue a Lusaka (Zambia) para hacer el noviciado. Hizo su primera profesión religiosa en 2017 y fue destinado al escolasticado de Lima (Perú), donde permaneció hasta 2022. De regreso a Kenia para su año de servicio misionero, emitió sus votos perpetuos el 10 de febrero de 2023.

El diácono Tob Emmanuel Got procede de la parroquia de Nuestra Señora de la Asunción de Makutano, en el condado de Pokot Occidental. Tras el pre-postulantado y el postulantado (2012-2015), asistió al noviciado en Namugongo (Uganda), de 2016 a 2018. Después de sus primeros votos (1 de mayo de 2018), fue asignado al escolasticado de Casavatore-Nápoles, permaneciendo allí hasta 2022, cuando regresó a Kenia para su año de servicio misionero. Hizo sus votos perpetuos el 23 de agosto, dos días antes de su ordenación como diácono.

Tres semanas antes de la gran ceremonia de Lokichar, el 5 de agosto, otro misionero comboniano, David Oduor Ochieng, fue ordenado sacerdote en la iglesia de San Miguel, Sigomere, archidiócesis de Kisumu, por Mons. Maurice Muhatia Makumba, arzobispo de Kisumu.

El superior provincial, padre Andrew Wanjohi, hizo públicos los destinos de los tres recién ordenados: el padre Joseph Etabo Lopeyok fue destinado a México; el diácono Tob Emmanuel continuará su servicio en la parroquia de Nakwamekwi; el padre David Oduor Ochieng realizará su primer destino misionero en Mozambique. (*Padre Andrew Wanjohi, mccj*)

ITALIA

El Hermano Romano Maran cumple 100 años

El 1 de agosto, en Castel d'Azzano (Verona), en la comunidad para ancianos combonianos necesitados de cuidados, se celebró el centenario del nacimiento del Hermano Romano Maran, uno de los residentes. Estaban presentes el P. Tesfaye Tadesse, superior general, el P. Fabio Baldan, superior provincial, el alcalde y los miembros de la administración municipal, representantes de la parroquia, numerosos miembros de la Familia comboniana: padres, hermanos, hermanas, seculares, laicos, junto con un nutrido grupo de nietos del Hermano Romano. Todos ellos se unieron a los miembros combonianos de la comunidad (unos 60), junto con el personal médico. El programa de animación se desarrolló de forma fluida y agradable, salpicado de interludios musicales. También llegó desde el Vaticano la bendición del Papa Francisco para el cumpleaños.

El Hermano Romano nació en Selvazzano, provincia de Padua, el 1 de agosto de 1923. Creció en una familia cristiana y numerosa (diez hijos), donde aprendió a rezar y a trabajar. A los 15 años, sintió el deseo de hacerse misionero. A los 19, en 1942, entró en el noviciado comboniano de Venegono Superiore (Varese), donde hizo su primera profesión religiosa el 7 de octubre de 1944.

Eran años de guerra y las salidas para África estaban bloqueadas. Finalmente, en 1947, el Hermano Romano partió para Sudán, donde trabajó durante 17 años, en el norte y en el sur del país, hasta 1964, cuando muchos misioneros fueron expulsados por el gobierno de Jartum, con el único cargo de difundir el Evangelio y ayudar a las personas más necesitadas.

Tras una escala de tres años en Italia, el Hermano Romano partió para una segunda misión: Uganda, donde permaneció 16 años (1967-1983). La tercera etapa misionera fue la más larga: en Malawi-Zambia, durante 25 años. En 2009, tras un total de 58 años de actividad misionera en África, a la edad de 86 años, el Hermano Romano regresó a Italia, primero a la casa madre de los combonianos en Verona y después a Castel d'Azzano.

Durante la celebración, el Hermano Romano resumió su larga vida en dos palabras: "He intentado vivir la caridad y la misericordia".

Ahora, ayudado por una buena lucidez mental y una buena salud, el Hermano Romano dedica su jornada a la oración hasta bien entrada la noche, alternando los rosarios y la adoración a Jesús Eucaristía. A sus 100

años, sigue siendo un misionero activo que reza por las vocaciones y apoya la misión de la Iglesia en todo el mundo.

A partir del testimonio del Hermano Romano, el Padre General, durante la celebración eucarística, exhortó a todos los hermanos a intensificar la oración misionera de intercesión. (*Padre Romeo Ballan, mccj*)

Una bella iniciativa de animación misionera

Este verano, once jóvenes de varias ciudades italianas vivieron un campamento misionero en Benín, dirigidos por el padre Sohouénou Cakpo Edènan Raoul, comboniano originario de esta tierra, ahora animador misionero en la comunidad de Venegono Superiore (Varese).

El viaje comenzó en las calles de Abomey-Calavi, a 15 km de Cotonú. "Llegar a este país -extraño para todos nosotros, distante no sólo geográfica sino también culturalmente- nos enfrentó a la tentación de mirar con ojos críticos la diversidad, como, por ejemplo, en la comida, en los horarios indefinibles, en los contratiempos de la agenda, en los servicios públicos..." , escriben los jóvenes en un informe del viaje. Una tentación constante que se desvaneció "cuando experimentamos realmente el encuentro con el 'otro', con rostros de personas que se daban a conocer de forma totalmente auténtica".

Los jóvenes del grupo vivieron muchas experiencias extraordinarias que no olvidarán: "Hay un antes y un después de África: existe el llamado "mal de África", y no podemos olvidar, no podemos ser los mismos. El campamento empieza cuando termina". (*Padre Sohouénou Cakpo Edènan Raoul, mccj*)

PCA

Ordenación diaconal

La tradición del Instituto es que la primera profesión o los votos perpetuos se hagan el 9 de septiembre, fiesta de San Pedro Claver, nuestro Patrono y protector de las misiones en África.

Y fue él, una vez más, quien acompañó a Roger Alexander Cerritos Abarca, comboniano salvadoreño, el día de su ordenación diaconal en nuestra parroquia de San Daniel Comboni, en El Salvador (PCA), con una Eucaristía presidida por Mons. Vittorino Girardi, obispo comboniano. A la alegre celebración asistieron los fieles de la parroquia natal de Roger, los de nuestra parroquia y muchos otros amigos. Pudimos apreciar el don del diaconado como servicio y lo que supone para la Iglesia, en los sacramentos que el nuevo diácono puede realizar y en el compartir el Evangelio, siendo él mismo -diácono con su vida-, buena noticia.

Además, hubo varios momentos que nos hicieron desandar el camino de Roger, de la familia a la formación: Costa Rica, México, Kenia... Una vez más pedimos a nuestros santos, Pedro Claver, Daniel Comboni y Mons. Óscar Romero, en este tiempo de preparación al sacerdocio de Roger, que nos ayuden desde su santidad a vivir la nuestra, y que haya en nuestras tierras muchos jóvenes dispuestos a decir su sí a Cristo en la misión.

PERÚ

Sexto Congreso Juvenil Comboniano

"¡Joven, Cristo vive y te quiere vivo!". Este fue el lema del VI Congreso Juvenil Comboniano (CONJUCOM), celebrado del 3 al 6 de agosto en la parroquia comboniana Nuestra Señora del Carmen, en el distrito de El Carmen (Chincha).

Jóvenes de las diversas comunidades combonianas del Perú se reunieron para reavivar su fe en Cristo Jesús a través de la espiritualidad comboniana. La comunidad comboniana y las familias de El Carmen acogieron calurosamente a los 250 jóvenes para que vivieran plenamente este encuentro.

El programa de este CONJUCOM fue variado. Comenzó con un gran desfile por las zonas del distrito: jóvenes de Huánuco, Palca, Pangoa, Trujillo, Arequipa, Pamplona, Lima, Sunampe y, por supuesto, El Carmen salieron a las calles, con sus mejores talentos y vestimentas, para compartir su alegría y su fe. Fue un momento cargado de emoción, en el que los jóvenes combonianos hicieron un "alboroto festivo" por las calles de El Carmen.

Posteriormente, participaron en la Eucaristía presidida por Mons. Héctor Eduardo Vera Colona, Obispo de Ica, quien, acompañado por el Superior Provincial del Perú, P. Nelson Mitchell, y otros sacerdotes combonianos, encomendó este congreso a Dios por medio de Nuestra Señora del Carmen. Mons. Héctor agradeció a los combonianos su presencia en el distrito de El Carmen y el trabajo y espíritu misionero que comparten con la comunidad afroperuana.

A continuación, tuvo lugar un intenso momento de adoración eucarística y una procesión, antes de llegar a la escuela Nuestra Señora del Carmen, donde se desarrollaron las diferentes actividades de este sexto CONJUCOM. Los jóvenes participantes vivieron momentos de oración, presentaciones, talleres, dinámicas, bailes y testimonios de experiencias de voluntariado y/o ayuda social.

Las familias de El Carmen fueron testigos de cómo los jóvenes viven su fe con alegría, determinación y esperanza. La Eucaristía celebrada cada mañana fue el motor para vivir este congreso. El rezo del santo rosario alrededor de la plaza principal del barrio fue como escuchar a la Virgen María, nuestra madre, animar a los jóvenes a seguir a su hijo Jesús sin cansarse. Los jóvenes cantaron y bailaron alabando al Señor, y conocieron el espíritu misionero comboniano a través de las ponencias, talleres y testimonios de los diferentes miembros de la Familia comboniana (sacerdotes, hermanos, hermanas y laicos misioneros combonianos).

Con el corazón lleno de alegría, compartieron parte de sus culturas a través de bailes tradicionales y de la "pequeña feria" del CONJUCOM, donde las delegaciones llevaron productos típicos de sus regiones.

Fueron tres días -muy pocos- para jóvenes llenos de energía y entusiasmo, y decididos a vivir y compartir su fe en el Cristo vivo que los quiere vivos.

El VI Congreso Juvenil Comboniano finalizó con la esperanza de que lo vivido fructifique en los jóvenes de cada una de las delegaciones presentes. Con una Misa de clausura, presidida por el P. Nelson Mitchell, los jóvenes fueron enviados a sus diversas comunidades.

Se anunció la sede del próximo CONJUCOM 2026: la hermosa ciudad de Trujillo, que, con su símbolo, el caballito de totora, anima a los jóvenes a lanzarse a vivir su fe, teniendo a Jesús como guía. (*Hermano José Valverde Paredes, mccj*)

Ejercicios espirituales 2023

Del 7 al 12 de agosto se celebró en la casa provincial de Monterrico el retiro anual de la Provincia, con un buen número de participantes: veintiún combonianos, una comboniana, un laico misionero comboniano, una hermana de la Congregación de las Hermanas del Buen Socorro y dos agustinas.

El retiro, centrado en el tema "Caminemos juntos", fue predicado por la hermana Carmen Toledano, de España, priora del convento de las agustinas. Las meditaciones propuestas, seguidas con gran interés por todos los participantes, versaron sobre diversas figuras bíblicas del Antiguo Testamento y algunos episodios del Nuevo Testamento. Sor Carmen demostró una excelente preparación en exégesis bíblica, explicando los textos en clave comunitaria y misionera, para gran provecho de todos los participantes.

El silencio vivido durante los seis días contribuyó sin duda a crear un buen ambiente y favoreció la oración. Disfrutamos de momentos de

verdadera comunión fraterna, especialmente en las celebraciones eucarísticas. Damos gracias a Dios por haber podido participar en esta importante iniciativa de la Provincia.

IN PACE CHRISTI

Padre Guillermo de Jesús Medina Martínez (16.07.1968 – 09.09.2023)

El Padre Guillermo de Jesús, más conocido por todos como "Memo", nació en el seno de una familia profundamente religiosa el 16 de julio de 1968 en San Luis Potosí, México, hijo de Víctor Manuel Medina y M. Guadalupe Martínez.

A pesar de un futuro prometedor como estudiante de ingeniería, Memo decidió dejarlo todo para responder a la llamada del Señor, abrazando la vida misionera comboniana. Comenzó su formación en el postulante de Xochimilco, México, en 1992. En 1995 ingresó en el noviciado de Sahuayo, Michoacán. Al finalizar el noviciado con su primera profesión religiosa el 16 de julio de 1997, Memo fue enviado al escolasticado internacional de Elstree, Inglaterra, para realizar estudios teológicos. Terminada la teología, regresó a México para la ordenación sacerdotal, que tuvo lugar el 10 de agosto de 2002. Destinado a su provincia de origen, fue enviado a la comunidad de Guadalajara, para trabajar en la promoción vocacional; dos años más tarde, fue enviado al postulante de Xochimilco como formador.

En 2007, Memo es destinado a la provincia de Sudáfrica, donde desempeña diversos servicios: ecónomo local, secretario provincial, coordinador de formación permanente, párroco, etc. En 2014 es destinado de nuevo a México, donde ejerce como ecónomo provincial hasta 2022.

Memo siempre ha tenido un corazón apasionado por la misión y el legado de San Daniel Comboni. Ha expresado varias veces su deseo de volver a África, misión que ha dejado en su corazón recuerdos de experiencias maravillosas. Pero cuando por fin puede volver a misionar fuera de su país, el destino no es África, sino la provincia de Estados Unidos. Memo tiene un corazón sencillo, no le gusta entrar en conflicto con las decisiones de los superiores; está dispuesto a ir donde le envíen y lo hace siempre con alegría y en paz consigo mismo, porque sabe que la obediencia da paz al corazón del misionero.

Al final de su misión como ecónomo provincial en México, se le ofrece la oportunidad de un tiempo de renovación interior. Así que, antes de comenzar su nueva misión en Estados Unidos, viaja a Tierra Santa (como había hecho Daniel Comboni antes de aventurarse en la ardua misión de África). Lo que Memo no sabe es que en Tierra Santa se encontrará cara

a cara con una cruz que deberá abrazar hasta el último día de su vida, y lo hará con extraordinaria generosidad y serenidad, siguiendo también en esto las huellas de San Daniel Comboni.

En Tierra Santa, en efecto, aparecen los síntomas bastante graves de una probable apendicitis. Así que Memo es enviado de vuelta a México para resolver lo que parece ser un problema de salud pasajero. Al llegar al Oasis, nuestra casa para enfermos y ancianos en Guadalajara, es operado de urgencia el 25 de diciembre.

Mientras se espera una recuperación normal, Memo tiene que ser operado de nuevo el Domingo de Pascua, pero su estado es ya muy comprometido. Se le traslada urgentemente a Ciudad de México, donde comienza una serie de tratamientos con la esperanza de que no sea demasiado tarde.

Desgraciadamente, el 7 de septiembre recibimos la terrible noticia de que ya no hay nada que hacer por Memo: la enfermedad se ha extendido rápidamente y no deja salida.

Lo más extraordinario de esta experiencia profundamente dolorosa fue ver la serenidad de Memo, que, consciente de su estado, no perdió en ningún momento la paz y la serenidad. Los que le vimos en los últimos días de su vida podemos dar fe de la serenidad con que afrontó su situación hasta los últimos momentos, sin mostrar nunca resentimiento ni desesperación, con la actitud de quien vive su dolor con una fe profunda y confiada en el Señor y sabe que, tanto si vivimos como si morimos, pertenecemos al Señor. Memo falleció el 9 de septiembre a las 15.20 horas. En el funeral, uno de sus hermanos, en nombre de la familia, expresó gratitud hacia el Instituto comboniano, diciendo entre lágrimas: "Mi hermano no habría podido encontrar una mejor familia" (*Padre Marcial Hernández Almaquer, mccj*)

Hermano Guido Zabeo (15.12.1939 – 11.9.2023)

Guido Zabeo nació en Cadoneghe (Padua) el 15 de diciembre de 1939. Pronto se quedó sin padre, y su madre Ida tuvo que sacarle adelante a él, a sus tres hermanos y a sus dos hermanas. En agosto de 1952, Guido pidió ingresar en el Instituto comboniano. El padre Alberto Buffoni, reclutador vocacional de la Escuela Apostólica de Padua, le invitó a un período de prueba de un mes. Este fue el juicio que dio de él: "Muy dispuesto y dócil. Inteligencia más que suficiente".

En septiembre, Guido está en el seminario de Padua. Al año siguiente, sin embargo, por consejo de sus superiores, decide hacerse Hermano misionero e ingresa en la Escuela de Formación Profesional dirigida por los combonianos en Thiene. Tras el curso preparatorio de 1953, se

matriculó en el curso de especialización de dos años en mecánica y carpintería, y después en un curso complementario de albañilería, obteniendo un "certificado de cualificación" en junio de 1956.

El 13 de septiembre de 1953 entra en el noviciado de Gozzano. El 15 de septiembre de 1958 hizo los primeros votos y fue enviado a Mirfield (Inglaterra), donde los combonianos estaban construyendo una casa para albergar una nueva comunidad. Guido era un buen albañil y se lanzó a la obra con entusiasmo.

En julio de 1962, fue solicitado como obrero de la construcción en la prelatura de Balsas (Brasil), gobernada por monseñor Giovanni Battista Parodi, m.c.c.j. El 9 de septiembre de 1964, en la parroquia-misión de Loreto, Maranhão, Guido hizo la profesión religiosa perpetua. Permaneció en Brasil hasta junio de 1977, siempre dedicado a la construcción, pero también miembro del consejo regional durante algunos períodos.

En Italia, la Dirección General "busca una solución al problema cada vez más grave de la atención a los hermanos ancianos y enfermos que necesitan cuidados en Verona". Así escribía el Padre Severino Peano, Vicario General, en octubre de 1976, en nombre del Padre General, Tarcisio Agostoni, al Padre Florio Chizzali, Superior de la región comboniana del Norte de Brasil. La carta continúa: "Hace algún tiempo, ya habían hecho un llamamiento a diversas regiones y provincias en este sentido, pero el llamamiento ha quedado sin respuesta hasta ahora. Ahora, sin embargo, durante las conversaciones con los hermanos que están asistiendo a un curso en Roma, hemos comprobado que el Hermano Guido Zabeo está dispuesto a aceptar este encargo y también estaría encantado de hacerlo, porque - nos dijo - después de 14 años de trabajo misionero, tendría la oportunidad de tener una nueva experiencia y echar una mano a su provincia de origen. Su única preocupación es la de crearos un problema a vosotros, que siempre le habéis dado toda la confianza, así como no poder completar el trabajo de promoción que Mons. Carlesi Rino, el nuevo obispo de Balsas, le había confiado y al que se había comprometido. No dirá su 'sí' completo sin su aprobación y bendición".

Sólo después de muchos meses de densa correspondencia entre la Dirección General, el Superior Provincial de Italia y el Superior Regional del Nordeste de Brasil, con la complicación de una operación a la que se vio obligado a someterse el Hermano Guido en julio de 1977, el Centro de enfermos de Verona tuvo la alegría de contar con un enfermero enteramente dedicado a ellos.

En el CAA de Verona, el Hermano Guido permaneció hasta finales de junio de 1983, cuando se le dio luz verde para regresar al Nordeste de

Brasil. Llegó a Balsas en julio del año siguiente, y fue nombrado ecónomo provincial. Lo será durante ocho años, hasta junio de 1992.

En julio, regresa a Italia y pasa un año en la comunidad comboniana de Mesina. Al año siguiente, se traslada a Florencia, como ecónomo. De julio de 1993 a julio de 1994, estuvo en la comunidad del postulantado de Florencia, como asistente en varios oficios, y luego se trasladó al Centro de Asistencia a Enfermos de Verona, como enfermero, hasta 1997, cuando fue requerido, también como enfermero, en el Centro "P. Giuseppe Ambrosoli", de Milán, del que también fue director. Desempeñó este cargo hasta 2005, cuando el Superior General, el padre Teresino Serra, le comunicó que podía regresar a Brasil: "Sé que tu corazón se quedó en aquella tierra de misión, y que marcharte es para ti motivo de gran alegría".

En febrero de 2006, Guido se encuentra en Balsas, en casa de Mons. Gianfranco Masserdotti, nuevo obispo de la diócesis. Su alegría dura poco: en efecto, llega una nueva carta del padre Teresino Serra, que le reasigna a la provincia italiana a partir del 1 de julio de 2007. Su nuevo destino es el Centro de Asistencia a Enfermos de Brescia, pero también participa en las diversas actividades e iniciativas misioneras de la diócesis.

A principios de 2010, es destinado a la casa de Rebbio (Como), encargado de la asistencia a los hermanos enfermos. En noviembre de 2012, es llamado a Arco, de nuevo como enfermero de los hermanos ancianos. Al cabo de poco más de un año, vuelve a Rebbio, donde permanece dos años y medio.

Pero para entonces él también es un anciano. Y en mayo de 2016, es acogido en el centro "Fratel Alfredo Fiorini", en Castel d'Azzano, hasta septiembre, y luego se instala definitivamente en el CAA de Milán, hasta 2022.

El 28 de agosto de 2022 regresa al CAA de Castel d'Azzano. Ha ofrecido 20 años de servicio a los hermanos enfermos, pero ahora es él quien necesita curarse. Lo acepta como la cosa más natural del mundo.

A principios de septiembre de 2023, su situación general se desmorona. Es llevado inmediatamente a urgencias. Un rápido examen sugiere a los médicos su ingreso inmediato en el hospital de Borgo Roma, en Verona, donde se le diagnostica una grave infección pulmonar.

Desgraciadamente, el Hermano Guido no reacciona ni a la medicación ni al oxígeno. El 11 de septiembre, hacia las 14.30 horas, fallece.

El día 14 se celebra el funeral. El padre Renzo Piazza, superior de la comunidad, preside la ceremonia. Concelebran el padre Fabio Baldan, superior provincial, y otros hermanos de la comunidad. También están

presentes familiares y amigos del Hermano Guido. Inmediatamente después de la ceremonia, el cuerpo es trasladado al cementerio de Verona para su inhumación. (*Padre Franco Moretti, mcc*)

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

EL PADRE: Abalo Valentin, del Hermano Christopher Yata (KE).

LA MADRE: Ghidei Reti, del escolástico Merhawi Mahder Metay (ER); Rosaline Eya Agbovi, del padre Augustin Soedjede (TG).

EL HERMANO: Fernando, del padre Jeremias dos Santos Martins (MO); Giuseppe Romeo, del padre Guido Cellana (I); Juan José, del escolástico Fernando Uribe Mendoza (ME); Rodolfo, del padre Giovanni Vedovato (I); Angelo, del Hermano Fernando Cesaro (†).

LA HERMANA: Sor Joaquina, del padre González Fernández Fidel (C); Annamaria, del padre Giovanni Munari (BR).

LA SECULAR COMBONIANA: Jacinta Pereira Das Neves (P).

MISSIONARI COMBONIANI – VIA LUIGI LILIO 80 – ROMA
